



## Wixarika Research Center

30 de diciembre de 2025

Estimados/as seguidores,

Nos da gusto cerrar un año más con avances en todas nuestras áreas de operación. Agradecemos la participación y el apoyo de nuestro público y nos emociona lo que tenemos en puerta para el 2026. El Centro de Investigación Wixárika es una asociación civil sin fines de lucro fundado en el 2001 por Juan e Yvonne Negrín con el propósito de consolidar, digitalizar y compartir décadas de trabajo colaborativo con artistas, mara'akate, y comuneros/as wixáritari. Nuestro acervo en línea es una biblioteca digital libre y gratuita que no solo contiene ejemplares de arte tradicional y moderno wixárika, sino también manuscritos, catálogos de arte, videos, y una hemeroteca con noticias sobre política, economía y territorio desde la década de 1970 hasta el presente. Quisiéramos dedicar este próximo año a la difusión de este proyecto e invitar el uso de este acervo como herramienta educativa. Si tienen materiales que quisieran compartir en el acervo, no duden en contactarnos en [inquiries@wixarika.org](mailto:inquiries@wixarika.org).



Matsuwa ~ Hikuri Neixa 1978

Este año nos despedimos de uno de nuestros más queridos amigos y colaboradores, el mara'akame, Matsuwa de la Cruz, un hombre brillante del centro ceremonial de Kieruwitia (Las Latas) que cultivó estrechas amistades que lo llevaron a Europa, Estados Unidos y Japón. Matsuwa, Juan e Yvonne, compartieron una larga e íntima amistad y juntos buscaron formas de elevar el conocimiento del público sobre la cultura wixárika. En años más recientes, Matsuwa nos apoyó con la identificación de centenares de fotografías de campo tomadas por su compadre, Juan.

¡Extrañaremos su sonrisa, gracia y conocimiento!

### NOVEDADES EN NUESTRO ACERVO EN LINEA

Para quienes no han visitado nuestro [acervo digital](#), ¡les invitamos a comenzar su exploración! Entre los contenidos destacados que hemos hecho disponibles está la colección de cuadros de

estambre que reunieron nuestros fundadores, Juan e Yvonne Negrín. Nuestra [galería de arte moderno](#) incluye obras de José Benítez Sánchez, Tutukila Carrillo Sandoval, Guadalupe González Ríos, Lucía Lemus de la Cruz, Juan Ríos Martínez, y Pablo Taizán. Cada obra cuenta con su explicación en español, inglés y wixárika. También contamos con una [biblioteca de videos](#) que incluye nuevos contenidos por jóvenes creadores wixáritari, conferencias académicas sobre temas ecológicos y territoriales, así como entrevistas y películas sobre temas de arte, cultura y derechos humanos. Por último, seguimos actualizando nuestro [acervo de noticias](#) sobre eventos recientes en la Sierra Madre Occidental y logros regionales en temas de educación y derechos de las mujeres. Esto complementa nuestra [hemeroteca](#) que contiene notas periodísticas digitalizadas.

## PROGRAMA DE BECAS PARA UNIVESITARIAS/OS

Este año cerramos con admiración hacia la nueva generación de estudiantes wixáritari que se han graduado de sus programas universitarios. El Fondo de Becas para Estudiantes Wixáritari fue establecido en el 2018 con el apoyo del International Friendship Club de Puerto Vallarta con la meta de crear un programa de becas para estudiantes de licenciatura wixáritari. Desde entonces, hemos becado a casi 80 estudiantes de diferentes comunidades, carreras y centros universitarios. Felicitamos a nuestros más recientes graduados: Juan Crescencio Bailón Jiménez, (Brasiles) Ingeniería Forestal por la Universidad de Juárez en Durango; Félix Misael Bonilla Carrillo, (Tateikié) Enseñanza y Aprendizaje de las Matemáticas por la Escuela Normal Superior Federal de Aguascalientes; Osbaldo Cosío González, (Tuapurie) Médico Cirujano y Partero por la Universidad de Guadalajara; Otilio de la Cruz López, Derecho por la Universidad Autónoma de Nayarit; y Bernardo Carrillo Ramírez, (Tateikié) Nutrición y Ciencias de los Alimentos por el ITESO, Universidad Jesuita de Guadalajara.



*Tzelie Bernardo Carrillo Ramírez*

También felicitamos a todas y todos los profesionistas que salieron de nuestro programa de becas y que están cumpliendo con sus sueños y luchando por un futuro digno. Si gustan apoyar este fondo de becas, pueden hacerlo accediendo a este [link](#). Para quienes gustan aplicar, nuestra convocatoria anual para el concurso de becas saldrá en mayo 2026.

## ACTIVIDADES EN PUERTA PARA EL 2026

En enero daremos a conocer nuestra programación en línea para la recaudación de fondos para el programa de becas, pero adelantamos que en febrero tendremos la presentación del libro, *Tepari* del destacado escritor y maestro wixárika, Gabriel Pacheco, y en marzo tendremos una mesa



## Wixarika Research Center

redonda con estudiantes de nuestro programa de becas. También continuaremos con nuestro trabajo colaborativo con el bachillerato comunitario de Nueva Colonia, Tamatsi Paritisika, para la promoción y restauración de la apicultura en Tuapurie. Y finalmente, seguiremos expandiendo los contenidos de nuestro acervo y buscando más oportunidades para su promoción y difusión en espacios educativos.

¡Agradecemos de nuevo su apoyo y seguimiento, deseando lo mejor para todos en el 2026!

Gracias – Pamipariyutsi

